

Proyectos LEADER y PRODER
para infraestructuras deportivas

AL ALCANCE DE TODOS



Polideportivos municipales, gimnasios y piscinas, centros ecuestres, campos de golf rústicos o campos de tiro son algunas de las iniciativas que han apoyado los Grupos LEADER y PRODER para incrementar la oferta deportiva en el medio rural. Iniciativas orientadas a la mejora económica de los territorios que además crean nuevos espacios de encuentro y comunicación.

Piscina municipal en Cazorla.
Foto: Asociación de Desarrollo Rural Sierra de Cazorla.

Una parte significativa de proyectos financiados con LEADER+ y PRODER son iniciativas relacionadas con la creación, mejora y ampliación de infraestructuras deportivas. Son frecuentes los proyectos de construcción y acondicionamiento de polideportivos municipales, gimnasios y piscinas con el fin de lograr una mayor calidad de vida en el ámbito rural. Algunas de estas instalaciones, incluso, están dirigidas a un sector concreto de la población, como es el caso del gimnasio para mayores en Vila de Cruces.

Por otra parte, tampoco faltan los promotores privados de infraestructuras deportivas, especialmente en el ámbito de la hípica y las actividades ecuestres en general. Entre ellos destacan algunos que, lejos de centrarse en una oferta puramente turística —rutas guiadas, paseos a caballo, etc.— apuestan por diversificar su actividad a través de la doma y cría de sementales u otras iniciativas innovadoras como la hipoterapia. (Ver páginas 38 y 39 de este número).

En cuanto a los campos de golf, en la última década también se han convertido en receptores de ayuda de los programas comunitarios, lo que ha contribuido a incrementar el atractivo

turístico de algunos territorios. Contemplados a pequeña escala desde los GAL, se presentan además como alternativa de ocio para la población rural más joven, ya que buena parte de los usuarios proceden de los mismos municipios en los que abren sus puertas. A diferencia de los convencionales, los campos de golf rústicos se caracterizan por adaptarse al terreno sin modificar el relieve natural; se conserva además la composición florística de la pradera natural y sólo se riega el *green* y los *tees*, por lo que los costes de creación y mantenimiento son mucho más bajos y el impacto sobre el entorno casi mínimo.

Un pionero entre los campos de golf rústicos fue el de Villarrín de Campos (Zamora), que contó con ayudas del programa LEADER II a través del ADRI Palomares para su creación, aunque ha pasado a regarse completamente. Otros campos, como el de Bocigas (Valladolid) o el de Cabezuela (Segovia) que pertenecen a la categoría de rústicos, no han recibido financiación de los GAL correspondientes a su territorio. En el caso del campo de golf rústico de Nuño Gómez (Toledo), desarrollado sobre

Proyectos sobre instalaciones deportivas

Programa	Grupo	Proyecto
Polideportivos y campos de deporte		
L+	Sanabria-Carballeda-Valles	Polideportivo de usos múltiples en Asturianos
L+	Macizo del Caroig	Ampliación de polideportivo en Navarrés
L+	País Románico	Equipamiento para campo de orientación de uso libre en Mudá
P2	Subbética Cordobesa	Iluminación, riego y material accesorio del campo municipal de fútbol de Almedinilla
Gimnasios		
L+	Litoral de la Janda	Adecuación, equipamiento y acondicionamiento de gimnasio en Vejer de la Frontera
L+	Poniente Granadino	Acondicionamiento de gimnasio municipal en Arenas de Rey
L+	Alto Guadiana-Mancha	Creación de gimnasio en Villarrubia de los Ojos: sauna, <i>fitness</i> y musculación
P2	Sierra Grande-Tierra de Barros	Dotación de espacio deportivo: taichi, yoga y gimnasia de mantenimiento
L+	Portodemouros	Gimnasio gerontológico municipal en Vila de Cruces
Piscinas		
P2	Gran Vega de Sevilla	Piscina terapéutica para rehabilitación deportiva en La Rinconada
L+	Palancia-Mijares	Climatización de piscina municipal
Campos de tiro		
L+	Valle del Eze-Entrecabos	Adquisición de maquinaria y adecuación de instalaciones campo de tiro
L+	Campaña Sur	Campo de tiro en Ahillones: tiro al plato
P2	Medio Guadalquivir	Instalación de campo de tiro: tiro al plato y suelta de aves
Centros ecuestres y rutas a caballo		
L+	Alpujarra-Sierra Nevada	Creación de un picadero de caballos
L+	Manchuela Alta	Picadero de caballos para turismo activo
L+	Sierra Alcaraz Montiel	Centro hípico Dehesa El Espinillo. Caballos de raza
L+	Ripollés	Complejo ecuestre en Llanars: escuela hípica y restaurante
L+	Tierras Sorianas del Cid	Centro deportivo ecuestre y trabajo con minusválidos
L+	Cinco Villas	Centro temático de ocio “Los caballos de Martincho”
L+	Valle Alto Guadiato	Empresa ecuestre, paseos turísticos a caballo y en calesas
L+	Berguedá	Rutas a caballo por el camino cántaro
Golf		
L+	Terras do Miño	Creación de un campo de golf en parcelas periféricas de Sarria
L+	Sierra Grande-Tierra de Barros	Recuperación de zona degradada para campo de minigolf en Puebla de Prior
L+	Talavera, Sierra de San Vicente, La Jara	Construcción de Casa Club en campo de golf en Nuño Gómez

unas eras donde se habilitaron 9 hoyos, el GAL Talavera, Sierra de San Vicente y La Jara ha financiado la construcción con fondos LEADER+ de una Casa Club para los clientes. El proyecto ha permitido complementar las posibilidades del campo, ya que ahora también ofrece servicio de restaurante, además de organizar jornadas gastronómicas y competiciones deportivas. Al éxito de la iniciativa –única oferta turística del pueblo, que apenas alcanza los 200 habitantes– se suma el hecho de que el campo se riega con agua residual depurada, lo que minimiza el impacto sobre los recursos hídricos.

Por su parte, los campos de tiro también están acaparando un considerable éxito como

parte integrante de la oferta de ocio de varias poblaciones rurales. La práctica de tiro a aves de caza se ha complementado en los últimos años con el deporte de tiro al plato, en el que los jóvenes se perfilan como el principal colectivo demandante al considerarlo una alternativa menos agresiva con los animales. Dos buenos ejemplos son el campo de tiro de Ordes en A Coruña (ver páginas 40 y 41) y el complejo deportivo de Palma del Río en la comarca de Medio Guadalquivir, financiado por el programa LEADER+, que además de organizar sueltas de faisanes, perdices, patos, pichones y codornices procedentes de granjas cinegéticas, alberga competiciones de tiro olímpico. 🍓